



Artículo corto

Perfeccionar el aprovechamiento de la energía en la industria alimentaria cubana

Improve the use of energy in the cuban food industry

Diego A. Quintero-Cabrera¹, Ciro Griñán-Esquivel¹¹, César A. Cisneros-Ramírez ¹, *

I. Universidad Tecnológica de La Habana José Antonio Echeverría, Centro de Estudio de Tecnologías Energéticas Renovables , CETER. La Habana, Cuba

II. Complejo Lácteo de La Habana. Cotorro. La Habana, Cuba

Este documento posee una licencia Creative Commons Reconocimiento-No Comercial 4.0 internacional



Recibido:30 de septiembre de 2022 Acep

Aceptado: 2 de noviembre de 2022

Resumen

Este trabajo se desarrolló en la temática de la recuperación de energía en el sector la refrigeración industrial, lo cual ha sido una de las vías reconocidas para hacer más eficientes los sistemas térmicos, tanto industriales como comerciales y domésticos. Se logró realizar un análisis básico sobre la aplicación de la recuperación de energía en sistemas de refrigeración donde se aprovechó la energía del vapor refrigerante sobrecalentado antes de ingresar al condensador. En este marco el objetivo fue el análisis de lo que representó, desde el punto de vista energético, el

aprovechamiento del calor recuperado en una instalación de refrigeración y la estimación de los costos involucrados en su implementación. Del análisis se obtuvo que el costo de la energía recuperada para la variante de recuperación escogida fue de 4 y 2 centavos, dependiendo del tipo de intercambiador de calor empleado.

Palabras claves: recuperación de energía, eficiencia, refrigeración, costo.

Abstract

This work was developed on the subject of energy recovery in the industrial sector, which has been one of the recognized ways to make thermal systems, both industrial, commercial and domestic, more efficient. It was possible to carry out a basic analysis on the application of energy recovery in refrigeration systems where the energy of superheated vapor was used before entering the condenser. In this framework, the objective was the analysis the use of recovered heat in a

refrigeration installation represented, from the energy point of view, and the estimation of the costs involved in this implementation. From the analysis it was obtained that the cost of the recovered energy for the chosen recovery variant was 4 and 2 cents, depending on the type of heat exchanger used.

Key words: energy recovery, efficiency, refrigeration, cost.

Cómo citar este artículo:

Quintero Cabrera DA, Griñán Esquivel C, Cisneros Ramírez CA. Perfeccionar el aprovechamiento de la energía en la industria alimentaria cubana. 2023;26(1):e660. ISSN 1815-5944.

1. Introducción

En la industria alimentaria es típica la figura Combinado industrial, como es el caso de los lácteos, los pesqueros y otros; en nuestro país operan varios de estos combinados, que requieren de un proceso de remodelación y modernización.

Una característica de este tipo de industria es la operación simultánea de instalaciones de refrigeración y de producción y uso del vapor de agua, pues en sus producciones se combinan procesos de elaboración de alimentos con procesos de conservación frigorífica para su distribución posterior.

Estos combinados se han concebido con esquemas energéticos que no integran las producciones de frío y calor, pues los sistemas de refrigeración y de generación de vapor de agua no se complementan energéticamente, operando de forma independiente uno del otro.

La recuperación del calor de condensación en los sistemas de refrigeración es reconocida como una solución efectiva para elevar la eficiencia en el uso de los portadores energéticos en la industria [1, 2]; es una técnica ampliamente usada en los sistemas centralizados de climatización [3], siendo práctica común la oferta en el

^{*}Autor de correspondencia: cesar@mecanica.cujae.edu.cu

mercado de unidades enfriadoras de agua con recuperador de calor incluido. En este caso, el calor recuperado se emplea para calentar el agua sanitaria en edificaciones habitacionales, hoteles y hospitales, por solo citar los usos más frecuentes, ampliamente presentes en nuestro país.

Llama la atención que semejante método de recuperación de energía no cuente con igual presencia en las instalaciones industriales cubanas, como lo refleja el trabajo de los cubanos Imbert y Guillén [4], ni sea mencionado de forma explícita entre las alternativas para incrementar la eficiencia en el uso de los portadores energéticos en la industria nacional.

Es una realidad que el país necesita dedicar grandes esfuerzos y recursos a la recuperación de instalaciones y a la creación de otras nuevas que impulsen la producción nacional de alimentos y la sustitución de importaciones, por lo que puede pensarse en desarrollar proyectos que integren los sistemas de generación de vapor y de refrigeración, de forma que se alcancen superiores indicadores energéticos en las instalaciones, dando un empleo más racional a la electricidad y a los combustibles tradicionales.

Los datos tomados como muestra son típicos de instalaciones industriales, pero no corresponden a una en particular, por lo que el alcance de este trabajo se centra en que los resultados pueden servir para transmitir y fundamentar la idea de la posibilidad real de elevar la efectividad del uso de la energía por la vía de la integración de los sistemas energéticos en la industria cubana.

En este trabajo se planteó el objetivo de analizar lo que representa, desde el punto de vista energético, el aprovechamiento del calor recuperado en una instalación de refrigeración y la estimación de los costos involucrados en su implementación.

2. Métodos y Materiales

Para el cumplimiento de este trabajo se realizó un análisis básico de un sistema de refrigeración, se seleccionó una variante de las posibles para lograr la recuperación de energía y a partir de aquí se obtuvo el costo de la energía recuperada.

Se analizó el efecto del aprovechamiento parcial del calor de condensación del sistema de refrigeración para el precalentamiento del agua de alimentación del generador de vapor u otras aplicaciones; esta opción es válida para cualquier sistema de refrigeración que se emplee, ya sea el de compresión de vapor o el de absorción.

La variante analizada es más sencilla en su implementación, si se mantiene el sistema de refrigeración por compresión de vapor; hay que incorporar un lazo para la recuperación de la parte del calor de condensación que se determine, así como un recipiente almacenador de agua precalentada para su posterior uso en la industria; los condensadores y las torres de enfriamiento se benefician apreciablemente, además de obtenerse una disminución significativa del consumo de combustible dedicado a la generación del vapor o al calentamiento de aqua.

Por ejemplo, cálculos elementales indican que 1 kW de calor recuperado equivale a 86400 kJ/día, energía térmica que requiere la combustión de 2,4 kg de combustible con VCI de 41800 kJ/kg, quemado en un generador de vapor con 85 % de eficiencia.

¿Cuántos kW pueden recuperarse en una instalación?

La respuesta depende de:

- Las características y capacidades de la instalación
- La solución ingeniera que se decida adoptar

Los efectos energéticos y económicos del empleo de esta variante de recuperación de calor en una instalación industrial pueden obtenerse, en una primera aproximación, tomando como ejemplo un sistema de refrigeración convencional, con los parámetros siguientes:

- Ciclo de una etapa con compresores de tornillo y circulación de amoniaco con bombas.
- Temperatura de evaporación, -10 °C.
- Temperatura de condensación nominal, 36 °C.
- Temperatura media del refrigerante en la descarga del compresor, 70 °C.
- Flujo de calor rechazado en el condensador, 500 kW.

El flujo rechazado en el condensador se evaluó a partir de la ecuación (1) [5].

$$Q = m_{ref} \left(h_{s,comp} - h_{s,cond} \right) \tag{1}$$

Donde m_{ref} , $h_{s,comp}$ y $h_{s,cond}$ son el flujo, entalpía a la salida de compresor y la entalpía a la salida del condensador, respectivamente, del refrigerante.

Atendiendo a los valores dados de las temperaturas del refrigerante en la descarga del compresor y de condensación, el calor de sobrecalentamiento del vapor representa el 9 % del total entregado en la condensación, por lo que podría recuperarse por esta vía la cantidad de 45 kW.

Esa energía recuperada para el precalentamiento de agua representa el ahorro de 108 kg de combustible por día, según las condiciones impuestas para el análisis.

Otra pregunta puede ser ¿Cuánta agua puede precalentarse con esa energía recuperada?

Puede asumirse precalentar el agua hasta 50 °C, a partir de agua a temperatura ambiente de 25 °C, lo que devuelve el resultado de 1546 kg/h. Para obtener este resultado se empleó la ecuación (2) [5]

$$Q = m_{agua} \left(h_{50^{\circ}C} - h_{t_{amb}} \right) \tag{2}$$

Donde m_{agua} es el flujo de agua, $h_{50^{\circ}C}$ y $h_{t_{amb}}$ son las entalpías del agua a 50 °C y a la temperatura ambiente, respectivamente.

¿Cuál sería el intercambiador de calor a instalar en el circuito para recuperar ese calor?

Para el cálculo de las características del intercambiador de calor debe partirse de las condiciones siguientes:

- Flujo de calor a transferir, 45 kw;
- Temperatura de entrada del amoniaco, 70 °C
- Temperatura de salida del amoniaco, 36 °C
- Flujo de amoniaco, 0,42 kg/s
- Temperatura de entrada del agua, 25 °C
- Temperatura de salida del agua, 50 °C
- Flujo de agua, 0,43 kg/s

El área de traspaso de calor del recuperador de calor se determina a partir de la ecuación (3) [6, 7].

$$A = \frac{q}{U \cdot \Delta t} \tag{3}$$

Donde q es el calor a intercambiar en el recuperador, U es el coeficiente global de traspaso de calor y Δt es la diferencia de temperatura entre el refrigerante y el agua a calentar. Tomando un valor de coeficiente global de traspaso de calor de 150 W/(m²K), característico durante el intercambio gas-agua [8], el área de traspaso de calor es de 20 m².

El área depende de la intensidad con que se realiza el proceso de traspaso de calor en el mismo y ello es susceptible al tipo de intercambiador empleado. Los equipos comunes para esta función son el intercambiador de placas y el de tubos y coraza.

La efectividad y el coeficiente global de un intercambiador de placas son mayores que las de un intercambiador de calor de tubos y coraza, en magnitud aproximada de 1,3 a 1,5 veces para el caso de la efectividad y de 1,7 a 3 veces para el caso del coeficiente global. Ello conlleva a que el área de traspaso de calor del intercambiador de placas sea entre 0,3 a 0,7 veces el área del intercambiador de tubos y coraza.

La inclusión del recuperador también incorpora caída de presión en el sistema, la cual debe ser vencida por el compresor, lo que se traduce en mayor consumo energético. Para el cálculo de la caída de presión puede emplearse la ecuación (4) [9] y el modelo de Martin para la determinación del coeficiente de pérdidas f [10].

$$\Delta p = 4f \frac{L}{d_h} \frac{G^2}{2\rho} \tag{4}$$

Esta caída de presión también es influenciada por el tipo de intercambiador empleado. Un análisis de la caída de presión en estos intercambiadores, bajo la consideración de igualdad de densidad de flujo de fluido, G [kg/sm²], arroja que la caída de presión en intercambiadores del tipo placa es mayor en 2 a 3 veces la de un intercambiador de tubos y coraza.

Otro aspecto a tener en cuenta con la incorporación del recuperador es que la temperatura del agua a calentar no debe exceder los 60 grados Celsius, ya que con ello se evita la formación de incrustaciones calcáreas, las cuales empeoran el proceso de transferencia de calor. Ello presupone la utilización de intercambiadores en flujo concurrente en vez de contracorriente.

El costo estimado de intercambiadores de calor puede evaluarse según la ecuación (5) [9], donde los valores de k y n para intercambiadores de placas son 635,1 y 0,778 y para intercambiadores de tubos y coraza 1141,1 y 0,665, respectivamente.

$$C = kA^n (5)$$

De ello resulta que el costo del equipo de placas es un 50 % menor que el de tubos y coraza.

A partir del análisis planteado se puede determinar el costo de la energía recuperada. Para ello, se considera que un costo del kilowatt eléctrico de 21-25 c\$/kWh y el tiempo de trabajo de 12 h/día.

La energía recuperada en el año viene dada por el calor intercambiado por el tiempo de trabajo del equipo, ecuación (6).

$$E_{r} \left[\frac{kWh}{a\tilde{n}o} \right] = Q[kW] \cdot \tau \left[\frac{h}{a\tilde{n}o} \right]$$
 (6)

El costo incurrido para recuperar la energía viene dado por el costo del intercambiador recuperador y el costo de la energía eléctrica extra consumida por el compresor para vencer las pérdidas adicionales que introduce el

recuperador, o sea, ecuación (7). El costo de instalación del recuperador se consideró un 2 % del costo del equipo y se adicionó al costo del equipo.

$$C[\$] = C_{\text{recuperador}}[\$] + C_{\text{kWh}} \left[\frac{\$}{kWh_{\text{eléctrico}}} \right] \cdot \Delta E_{\text{compresor}}[kWh_{\text{eléctrico}}]$$
(7)

3. Resultados y Discusión

El resultado principal obtenido es el costo de la energía recuperada, que depende del tipo de intercambiador de calor que se emplee en la solución técnica; ese costo es una referencia para la valoración del efecto económico que se obtiene por concepto de ahorro de combustible.

La tabla 1 muestra el resumen de los cálculos realizados. En la misma se observa que el costo de la energía recuperada es de 4 y 2 centavos para el empleo de intercambiador de tubos y coraza y de placas respectivamente.

Erecuperada [kWhtérmico]	Energía térmica recuperada	197100
CkWh eléctrico [\$/kWh]	Costo de la energía eléctrica	0,23
ΔEcompresor[kWheléctrico]	Sobreconsumo con tubular	30,98
	Sobreconsumo con placa	834,30
C∆E[\$]	Costo por sobreconsumo Tubular	7,13
	Costo por sobreconsumo Placa	191,89
Crecuperador[\$]	Costo recuperador tubular	8395,85
	Costo recuperador de placas	3798,59
C [\$]	Costo incurrido recuperador tubular	8570,89
	Costo incurrido recuperador de placas	4066,45
CER [\$/kWh _{térmico}]	Costo energía recuperada con recuperador tubular	0,04
	Costo energía recuperada con recuperador de placas	0,02

Tabla 1. Resumen de los cálculos. Fuente: autores

De los resultados se observa que la recuperación de energía es una vía importante para la integración energética de los sistemas ingenieros que operan en los combinados de la industria alimentaria, lo cual asegura incrementar la eficiencia tanto energética como económica de estas instalaciones.

Conclusiones

La recuperación parcial del calor de condensación de las instalaciones frigoríficas industriales constituye una fuente energética secundaria apreciable, que puede aportar significativa disminución en el consumo de combustible para la generación de vapor y el calentamiento de agua.

El costo de la energía recuperada, para el caso del sistema de recuperación estudiado, es de 4 o 2 centavos por el empleo de un recuperador de tubos y coraza o de placas, respectivamente.

En el trabajo se presenta una opción energética disponible, su aplicación en una instalación real debe ser resultado de la valoración económica de su efecto potencial en las condiciones específicas de los sistemas involucrados.

Referencias

- Reindl D. Heat recovery in industrial refrigeration. Ashrae Journal. 2007;49:22-29.
- Srimuang W, Amatachaya P. A review of the applications of heat pipe exchangers for heat recovery. Renewable and Sustainable Energy Reviews. 2012;16:4303-4315.
- Valdivia Nodal Y, Álvarez Guerra, M, Gómez Sarduy J, Hens L. Producción de agua caliente sanitaria a partir de recuperación de calor en hoteles de Cuba. Ingeniería Energética. 2019;40(3):234-244..
- González JI, Gordín RG. Evaluación de un recuperador de calor en una industria frigorífica. Ingeniería. Mecánica. 2014;17(1): 25-35.
- 5. Nasif MS, Al-Waked R. Effect of air to air fixed plate enthalpy energy recovery heat exchanger flow profile on air conditioning

- system energy recovery. Applied Mechanics and Materials. 2016;819:245-249. DOI: 10.4028/www.scientific.net/AMM.819.245
- Zając A. Use of waste heat recovery from refrigeration system in a commercial facility – a case study. In: E3S Web of Conferences ASEE19; 2019. https://doi.org/10.1051/e3sconf/201911600103
- Reddya DD, Rao KD. Investigation on Waste Heat Recovery from the Condenser of Air Conditioning System. In: International Conference on Recent Advances in Renewable Energy Sources R; 2021. [Citado: 4 de abril de 2022] Disponible en: https://hq.ssrn.com/conference=RARES2021
- Incropera FP, DeWitt DP, Bergman TL, Lavine, AS. Fundamentals of heat and mass transfer. New York, USA: Wiley; 2011.

- Ramadan M, El Ra, MG, Khaled M. Parametric analysis of airwater heat recovery concept applied to HVAC systems: Effect of mass flow rates. Case Studies in Thermal Engineering. 2015;6:61-68. http://dx.doi.org/10.1016/j.csite.2015.06.001
- Martin H. A theoretical approach to predict the performance of chevron-type plate heat exchangers. Chemical Engineering and Processing: Process Intensification. 1996;35(4), 301-310.

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses

Contribución de los autores

Diego Quintero Cabrera. https://orcid.org/0000-0001-6576-5627

Diseño de la investigación, realizó los cálculos energéticos y participó en la revisión crítica del contenido, en la redacción y aprobación del trabajo final.

Ciro Griñán Esquivel. https://orcid.org/0000-0001-8507-0224

Trabajó en la investigación bibliográfica, análisis de los resultados y en la revisión crítica del contenido, en la redacción y aprobación del trabajo final.

César A. Cisneros Ramírez. https://orcid.org/0000-0002-9969-801X

Diseño de la investigación, análisis de los resultados, participó en los cálculos del costo de la energía recuperada y en la revisión crítica del contenido, en la redacción y aprobación del trabajo final.